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鹤壁市宝山循环经济产业集聚区

浅山丘陵条件受限，如何发展集聚区？
劈山造地，循环经济创造无限可能

宝山循环经济产业集聚区是鹤壁市唯一一个重工业集聚区，位于鹤壁老城区西部浅山丘陵地带，是河南省首批批复
的重点发展对外开放产业集聚区。最初规划17平方公里，去年外扩10平方公里，现已达到27平方公里。因这里有丰富的
煤炭、水资源以及环境容量，根据土地的现状，鹤壁市将这里的产业定位为重点发展煤电化材循环经济产业链。被评为河
南省循环经济试点园区，也是我省集约利用土地的试点单位。

中国产业集聚区网首席顾问
杨建国

工业上山，循环生态，宝山产
业集聚区以“变”求生，调结构，促
转型，突破土地障碍，激发资源优
势，走出一条特色鲜明的产业集聚
之路。

与兄弟县区比起来，发展用地
问题成了束缚宝山产业集聚区的
天然障碍。如何在发展工业的同
时不牺牲生态环境就成了一个亟
待正视的问题。为此，宝山产业集
聚区高标准谋划，科学布局，将保
护生态环境作为衡量综合实力提
升的一个重要指标。一方面统筹
利用空间资源，把集约节约贯穿产
业发展和集聚区建设始终，减少公
用设施建设，全面促进资源节约，
提高土地的利用率；另一方面，大
力发展循环经济，在招商引资过程
中，围绕主导产业招大引强，提高
项目入驻门槛，严把质量关，控制
开发强度，调整空间结构，避免重
复投资，将高耗能、高污染企业一
律拒之门外，通过不断完善配套功
能来提升集聚区的承载能力，进而
不断完善和延伸循环经济产业链，
实现经济与生态和谐发展。

也正是因为面临着更多的困
难和挑战，所以作为鹤壁市唯一一
个重工业集聚区，宝山产业集聚区
才会更加珍惜来之不易的发展机
遇。面对国内外经济形势新变化，
宝山产业集聚区顺势而上，根据产
业特点和资源优势积极承接产业
转移，着力激发市场主体发展活力
和构建现代产业体系，增强和培育
创新发展驱动力，谱写了产业升级
和集群培育的新篇章。

项目上山，负重爬坡，宝山产
业集聚区开拓拼搏的转型发展之
路让人心生敬畏。

穿过漂亮的鹤壁新城，行驶约20分钟，一块“宝山循环经
济产业集聚区欢迎您”的牌子，提醒我们即将到达目的地。

沿宝山大道向西行驶五六分钟，路上的工程车逐渐
多起来，车子向北转过弯后，眼前豁然开朗，一个个大罐
子、冒着白烟的烟囱，长长的管道在空中穿越，各种颜色
和形状的建筑物沿着宝山大道两边分布开来，一个现代
化重工业园区俨然已初具规模。

“我们产业集聚区原先的老企业有10家，投资103个
亿，截止到去年，又落户投产3家，总投资70个亿，其中有

60万吨的甲醇项目，投资已突破 40个亿；氯碱循环项目
一期，45万吨电石已经投产。正在建设的项目有4个，有
几个项目今天开工。”一见面，宝山循环经济产业集聚区
管委会副主任李伟就迫不及待介绍起来。

据李伟介绍，有 4 个大项目即将落户此地，一是河
南煤化和中石化合作的煤化一体化项目，投资 173 个
亿，这个项目也是鹤壁市的一号工程；二是宝马集团的乙
二醇项目；三是河南煤化在精细化工园区向下延伸的两
个项目。

李伟说，经过这几年的招商引资，目前他们集聚区的产
值已达到350亿以上，他们希望在“十二五”期间争取打造一
个千亿元的园区，争取把这里打造成一个国家级的示范园
区，国家级的煤化工、现代化工基地。“这是我们的目标。”

李伟表示，在山地做集聚区不是很容易，因为没有平
整的土地他们没法靠资源做其他的产业，但是有水和煤，
于是他们制订了“农民进城，工业上山，邻水绕园，循环生
态”的理念，“当时很费劲，因山地不规整，我们基本上是

劈山造地，那么高的石头山，平整下来一亩地费用将近30
万元，比征地还贵”。

李伟说，他们在规划的时候将整个园区分为一个主
线、三个组团。“从产业上我们是这样划分的，以煤化工为主，
盐—氟化工为辅，延伸发展精细化工和新型建材材料。除了
这个纵向衔接以外，我们还要横向耦合。像盐化工和煤化工
再搞精细化工，我们在这一块规划了2000亩地，给河南煤化
专门做精细化工园区，园区内形成循环经济链。”

重工业企业无法在许多地方安家，原因就是污染，宝
山就不怕污染吗？

“我们在做规划的时候就已经定下，绝不以牺牲农业
为代价，不以牺牲环境为代价。”李伟说，出来的废气废水
废渣他们也进行了统一的考虑。废水，除了企业处理过
以后，大量排放到园区污水处理厂，然后通过深度处理变
成可以回用的中水。废渣，大部分出来的都是粉煤灰和
其他废物料，该园区有同力水泥和豫鹤水泥，两个水泥厂

把这些废渣纳进来，同时园区还有一个华韵建材，专门生
产粉煤灰砖，又消化一部分。

“这样，基本上废固问题在水泥厂和华韵建材可把它消
化掉，还有废气、电厂啊，包括烟囱出来的那种废气，按国家
标准要脱硫脱销，最难办的就是二氧化碳减排，中石化准备
把它收集起来以后，通过管道输送到濮阳油田，注入地下协
助采油。废液，我们正在通过招商引资跟南京一家企业谈，
他们就在做废液，从中提取有价值的东西重新利用。”李伟说。

走出管委会办公室，看到正在平整的工地，把石头山
挖开的通道，记者最深的体会是不容易。这么不容易，现
有的企业为什么愿意落地这里呢？

“为了招来大商家，政府非常支持，市里提出来‘以我
为主’，就是自己要主动。”李伟举例说，他们参加一个企
业的招标，企业提出了100多个问题，他们各部门连夜加
班加点，然后汇总起来编制成册，不到天明就送去了。为
了加速项目的落地，他们在跟对方洽谈的时候，已经开始

着手在园区里修建该项目的配套设施，以方便项目一签
约便可进驻开工。“我们能够迅速、及时满足他们的要求，
最后在厂址备选的时候落户我们鹤壁了，这跟我们的服
务意识，紧盯不放这种钉子精神有关。”

对于未来，李伟他们非常有信心。“将来产业集聚了，
我们的优势就出来了，上下游互相关联、互相采购，这个
成本就低了。总而言之，形成一个产业集聚，由散变聚，
由小变大，由弱变强，由短变长，最后形成大树。”

园区已初具规模，龙头企业正在落户

劈山造地集约土地，循环经济创造无限可能

不以牺牲环境为代价，废气废水废渣都有考虑

让人感动的服务意识

发展循环经济
实现和谐发展


